
IntervistaaStefanoLucarelliunodicolorochehannopartecipatoallastesura
deldocumentodei101

MarcoGiorgetti
«LaGermaniadeveabbandonareilsuomodellodicrescitaometteràmoltoarischio,il
futurodell’UnioneEuropea».Ilprof.StefanoLucarelli,44anni,èprofessoreassociato di
PoliticaEconomicapressoilDipartimentodiScienzeAziendali,EconomicheeMetodi
Quantitativi(già“HymanP.Minsky”)dell’UniversitàdiBergamo,doveinsegnaPolitica
Economica,Economia Monetaria Internazionale ed Etica Economica.Laureatosiin
disciplineeconomicheesocialipressol’UniversitàBocconi,hapoiconseguitoilDottorato
ineconomiapoliticapressol’UniversitàPolitecnicadelleMarche.Hainsegnatoanche
pressol'UniversitàL.Bocconi,l'UniversitàdiPavia,loIUSS,l'UniversitàdellaCalabria.
Gliabbiamo rivolto alcune domande essendo uno dicoloro che hanno elaborato
fattivamenteildocumentodei101economistiriguardanteilMES.

Prof.Lucarelli,qualisonostatelemotivazionichel'hannospintaafirmareildocumento
dei101economisti?

«Nonhosemplicementefirmatoquestoappello,hopartecipatoallasuastesura.Occorre
tenercontodelfattochequestoèilterzoappellopubblicatodaMicromegachemettein
guardiadalMeccanismoEuropeodiStabilità(MES).Ilnucleooriginariodicolleghiconcui
abbiamosviluppatoquestiragionamentieraformatoda29accademici(27economistie
ungiurista,fraquestiRiccardoRealfonzochedirigeEconomiaePolitica,rivistadellacui
redazionefaccioparte,AndreaFumagallicheconoscosindaquandoerounostudentee
Mauro Gallegatiche era ilresponsabile delmio dottorato diricerca),2 giornalisti
economici(CarloClericettiePierGiorgioGrawonsky)eunespertodieconomiachelavora
pressolaCGIL(RobertoRomanoconcuihoscrittonel2017illibroSquilibrio)».

CosanonlaconvincedelMES?

«Abbiamo pubblicato su Micromega un primo appello lo scorso 4 Dicembre,dove
invitavamoanonfirmarelemodifichepropostealMES.Segnalavamoinparticolareche:

 l’aiutoagliStatiinlineaconiparametristabilitidalleregoledelMESnonrichiede
particolarirequisiti,mentreperquellinoninlinea(comeèl’Italia)èprevistosoloa
pattodipesanticondizionalità,tralequaligiudizisullasostenibilitàdeldebitoe
sullacapacitàdirimborsarlo,inseguitoaiqualipuòessererichiestaalloStatoin
questioneunaristrutturazionedeldebito;

 sebbenenoncisianoautomatismicheprevedanolaristrutturazione,ilsolofatto
chevenesialapossibilitàcostituisceagliocchideimercatiunfattoredirischio,a
frontedelqualegliinvestitorichiederannointeressipiùelevati.

 IlMESèstatoistituitoperfungeredaprestatorediultimaistanza,unruolochein
ogniStatoèsvoltodallabancacentrale,mentreallaBceèstatovietato.Mauna
bancacentraleharisorseillimitate,ilMESno,equestoagliocchidellaspeculazione
faladifferenza.

Abbiamopoisentitoildoveredipromuovereunsecondoappelloil22Marzodopole
improvvideaffermazionidiChristineLagardeeprimachelaBCEdichiarassechei750
miliardidiinterventiannunciatinonsarebberostatilimitatialleprimenecessitàdellacrisi.
Eabbiamosuperatole100adesioni.



Abbiamo deciso dipromuovere questo terzo appello alla luce delle titubanze che
emergonodall’opinionepubblica,dialcuniesponentipoliticiepersinodelleentusiastiche
adesioniallarichiestadiunprestitoalMESdapartedialcuninotieconomisti,primifra
tuttiCarloCottarellieLuigiMarattinchesidimostranoperaltromoltodisinformatipoiché
sostengono suisociale suiquotidianiche sia possibile ricorrere alMES senza
condizionalità.MaquellecondizionalitàsonoprevistedaiTrattaticheloistituiscono».

Ciaiutiacomprenderemeglio…

«ComesegnalaancheBancad’Italia:“Lacondizionalitàvariaasecondadellanaturadello
strumentoutilizzato:periprestitiassumelaformadiunprogrammadiaggiustamento
macroeconomico,specificatoinunappositomemorandum;èmenostringentenelcaso
delle linee dicredito precauzionali,destinate a paesiin condizionieconomiche e
finanziariefondamentalmentesanemacolpitidashockavversi.”Nonsolo,lostessoMES
inpassatonellagestionedellacrisigrecahaincrementatolecondizionalitàattraverso
revisioniexpostdell’accordo.
Sentoildoverediinsegnarechequestacrisieconomicanonpuòessereaffrontatasenza
unacondivisionedeirischiedellerisorsealivelloeuropeo.Leistituzionieuropeehanno
giàdatoprovadigrandefragilità.SenonfossestatoperlagrandecapacitàdiMario
Draghi– chehadifesounapoliticamonetarianonconvenzionalenonostantebendue
ricorsiallaCortediGiustiziaprovenientidallaGermania–nonavremoneancheavutola
timidaripresachehacaratterizzatoilperiodo2015-2019.Soprattutto,ancheallalucedei
contributiscientificipiùapprofonditi,occorresostenerecheun’altrapoliticaeconomica
europea è possibile e che l’idea delle regole fisse,delprimato dell’obiettivo del
contenimentodell’inflazionesullemisureasostegnodell’occupazione,provengonoda
studi,anchedipremiNobelperl’Economia,chenelcorsodeltemposisonorivelati
incompletisulpianodell’analisilogica(peresempioilavoridiBarroeSargentnontengono
adeguatamentecontodelleasimmetrieinformative)edebolisulpianodelleverifiche
empiriche.
Ildocumentocheabbiamopubblicatoèilfruttodiunpercorsocollettivo,diunconfronto
continuo,quasiquotidiano.Èestremamentechiaroecomprensibile».

IlministroGualtierièstatorelatoreperlamodificadell'articolo136delTrattatodiLisbona
cheistituisceilMES...affidabileedimparziale?

«NonconoscodipersonailministroGualtierimalasuastoriapersonaleèquelladiuno
studiosodistoriacontemporanea(laureatosinel1992),divenutoProfessoreAssociatonel
2012,conpubblicazioniaccademicheadiffusionenazionale.Nel2005èdivenutomembro
delconsiglionazionaledeiDemocraticidiSinistra,nel2009membroParlamentoEuropeo,
dopoil2014èstatoPresidentedivariCommissioniinsenoalParlamentoEuropeo.È
interessantesegnalarecheinunodeisuoiscritti,uncommentoallasentenzadellaCorte
CostituzionaletedescasulTrattatodiLisbonapubblicatodaAstridnel2009,Gualtierisi
dimostra molto consapevole delle asimmetrie dipotere che caratterizzano l’Unione
Europea:“Aldilà dellesueconcreteimplicazionigiuridiche,lasentenzapotrebbequindi
essereconsideratacomeunsegnalediinquietudine,senondiinsofferenza,perunassetto
politico-istituzionaleedunequilibriodipotereevidentementeritenutinonadeguatialla
funzionedileadershipchelanuovaGermaniauscitadalprocessodiriunificazionesisente



oraingradodiesercitare.Anchel’atteggiamentotenutodalgovernofederaleinoccasione
dellerecentinomineelasceltadiunbassoprofilosoprattuttoperunafiguracruciale
come l’Alto Rappresentante/Vicepresidente della Commissione,che avrebbe potuto
potenzialmentecostituireunpontetraladimensioneintergovernativaequellacomunitaria
dell’azioneesterna dell’Ue,sembrano andarenella stessa direzione.Iprossimimesi
dirannoselaGermaniasaprà coglierelasfidadimisurarelaproprialeadershipinun
rilanciosubasicondivisedelprocessodiintegrazionenelquadrodelnuovoassetto
istituzionaledelineatodalTrattatodiLisbona,oseassisteremoaunaderiva“neogollista”
dalleconseguenzeesizialiperl’Europa.”».

Oltreaquestoilministroèstato,insiemeaGuyVerhofstad,membrodellasquadrache
avevailcompitodiconvincereigovernieuropeiadaccettareilFiscalCompact,cosane
pensa?

«GualtierièstatounodeitrenegoziatoridelParlamentoEuropeonelladefinizionedel
FiscalCompact,ehadichiaratoesplicitamentecheilsuoruoloèstatovoltoa“limitarei
danni”(siascoltiunasuaintervistadell’1Febbraio2012).Oraèbeneaverchiarocheil
FiscalCompact– che fortunatamente non è stato accolto neiTrattatiEuropei–
istituzionalizza una visione delfunzionamento deisistemieconomiciestremamente
opinabile,stabilendo:
(i) Unsostanziale pareggiodibilancio,opiùprecisamente,ildivietoperildeficitstrutturale
delsettorepubblicodisuperarelo0,5%delPilnelcorsodiuncicloeconomico;e (ii) cheil
rapportodebitopubblico/Pilscendaogniannodiunventesimodelladistanzatrailsuo
livelloeffettivoelasoglia-obiettivodel60%previstanelTrattatodiMaastricht.
Sitrattadunquedell’accettazionedell’ideacheideficitfiscalisitraducanoinuna riduzione
degliinvestimentiprivatieabbianouneffettonegativosullepotenzialitàdicrescitadel
sistema economico.Idea che,ribadisco,è priva dirobuste conferme empiriche,
soprattuttonelcasoeuropeo.
AlloraGualtieriepiùingeneraleilParlamentoEuropeo,erail2012eiltassodicrescita
dell’intera eurozona diveniva negativo, avrebbe dovuto promuovere una visione
radicalmentediversadellapoliticaeconomica:ineconomiechenormalmentefunzionano
aldisottodeilorolivellidipienaoccupazione,laspesapubblicaavràuneffettoespansivo
sulredditosiadirettamentechepereffettodell’aumentodegliinvestimentiprivatiche
l’incrementodispesapubblicapotràdeterminare».

Inultimo,sempreGualtieri,hadirettoilFinacialAssistanceWorkingGroup,finalizzatoa
verificarechelaGreciafacesse"beneleriforme",quellelacrimeesangue,contaglialla
spesa,allepensioni,aglistipendistatali,cessionedelpatrimoniopubblicoincambiodegli
aiutieuropei...cisipuòfidare?

«Nellatrattativapiùrecenteinsenoall’EurogruppoGualtierihaprobabilmentefattolo
stesso:halimitato idanni.ScrivevaManzoniquando siriferivaaDonAbbondio:“Il
coraggiouno,senoncel’ha,micaselopuòdare”.Ilproblemaèchequestoatteggiamento
nonbastaanonfarediunpoliticouncarneficesociale.PrendiamoilcasodellaGrecia.
GualtierinellasuafunzionerilevanteinsenoalParlamentoEuropeo,dichiarònel2015:“Un
accordosullaGreciaènecessarioepossibile,esarebbebenecheinvecedisoffiaresul
fuoco e fare ideologia tuttidimostrino pragmatismo e responsabilità.Da un lato,è
evidentecheidebitivannopagatiechegliaiutinonpossonoessereincondizionati,ma



chiedere un avanzo primario del4,5% a un paese con il26% didisoccupazione è
economicamenteinsensatoemettearischiolasostenibilitàdeldebito.Questodovrebbe
preoccupareinnanzituttoicreditori”.
Questa presa diposizione,e in particolare le frasia tutela deicreditorie sulle
condizionalità,cidannol’immaginediunpoliticochenonsembralavorareperridurrele
asimmetrierealiprovocatedameccanismiistituzionalichenonsalvaguardanogliinteressi
comuni.Sonoquestepresediposizionechehannogeneratoleconseguenzeterribilichela
Grecia sta ancora vivendo.A talproposito miconsenta disegnalare un recente
documentario,“LaboratorioGrecia”,giratodaungiovaneregistaitalianoJacopoBrogie
visibilegratuitamentealseguentelinkhttps://www.youtube.com/watch?v=cOFEaY9q6tE».

Cosainvecesecondoleidovrebbefareunministrodell'economia?

«Sono molte le cose alle qualidovrebbe pensare oggiun ministro dell’economia.
Innanzituttodovrebbeimmediatamentemettereadisposizionedelmondodellavorotutte
le risorse necessarie per evitare l’annichilimento delle filiere della produzione,
approfittandodellasospensionedelPattodiStabilitàeCrescitaedellepoliticheespansive
dellaBCE.Laddovesiravvisasserotensionisuititolididebitopubblicoilministrodovrebbe
farepressioniaffinchéleautoritànazionalicompetentichiudanoleborse.Quantostabilito
daidecretialmomentoèdeltuttoinsufficiente.Inparticolareildecretolegge23(8Aprile
2020)prevede deiprestitigarantitiche presupporranno un processo diselezione
eccessivamentediscrezionaledelsistemabancario,sucuioccorregiàvigilare,eche
rischianodigiungerealleimpresetardiediessereutilizzatisoloperpagareleimposte
pregresse.ComehascrittoRobertoRomano,“c’èbisognodirealespesapubblicapari
almenoalcapitalepersodurantelacrisi.Qualcuno,Visco(exMinistrodelTesoro),ha
parlatodiunaumentodeldebitopubblicoitalianononinferioreal40%”.Nonsolo,è
necessariocheloStato,ancheattraversoilministerodell’economia,lavoriperavviareuna
ri-specializzazione produttiva delPaese anche pensando a pianiindustrialiche
coinvolganoisettoriche–comelafarmaceuticaoinuovisettoridellanascentegreen
economy–potrannoattivareunadomandaeffettivarilevanteneiprossimianni.Questo
significapresidiaresulleimprese,einparteaiutarlearicostruirelefilieredellaproduzione
ancheattraversounlavoroimportantedipoliticaestera.Nonsipossonolasciarelepiccole
emedieimpresevittimedellegrandeimpresechesonodotatedimaggioreliquiditàediun
accessoalcreditofacilitato.Nésipuòconfidaresullasaggezzapresuntadiunsistema
creditizio che appare disgregato e terrorizzato dalle prospettive dicapitalizzazione
palesatedallanuovaleggebancariaeuropea.Occorreunabancapubblicachegestista
l’accessoallaliquiditàinunaprospettivadicambiamentostrutturaledelnostrosistema
economico.Siamodifronteadunacrisichecambieràradicalmentelecatenedelvalore».

QualedovrebbeesserelasoluzionediunarealeesolidaleUnioneEuropea?

«Disoluzionice ne possono essere diverse.Ne ha scritto recentemente Riccardo
RealfonzoinmodomoltoprecisosuEconomiaePolitica(15Aprile):“Lastradamaestra
perfinanziarelepolitichecontrolacrisiindottadalcoronavirusconsistenelfinanziamento
dapartedellebanchecentrali.La monetizzazionedeinuovideficitstatali,infatti,permette
didisporredellalevafinanziariaperattivarelerisorsenecessarieacostozeroesenza
appesantireil debitopubblicodeiPaesi.Questaèlaprincipalesoluzionepraticatanel
mondoperfronteggiarel’emergenza,dagliUSAallaCina,dallaGranBretagnaalGiappone.



…Ciòpotrebbeavvenireconvariemodalitàtecnicheesoluzionilegali,anchemediante
l’acquisto di titolidi debito comune (eurobond o recoverybond) da parte della BCE.
D’altronde,inunafaserecessivacomequellachesiprospetta,nonpossononemmeno
essere paventatirischiinflazionistici.Una alternativa alfinanziamento della BCE …
potrebbeessere l’emissionedeititolidi debitocomuneversoilmercato[quiRelafonzofa
riferimento allapropostadellaDebtAgencyavanzatadaMassimo Amato,Emanuele
Belloni,PaoloFalboeLucioGobbi].Questasecondapossibilitànonècertoacostozero,
macomunquepermetterebbedinoncontabilizzareunacrescitadeldebitopubblicodei
singoliPaesi.Alcontrario,il ricorsoal FondoSalva-Stati(MES),nonsoloèatitolooneroso
masoprattutto determinal’erogazionedicreditichevengonocontabilizzatineldebito
pubblicodeiPaesicheliricevono”».

GliinteressieconomicidellasolaGermaniasonocosìingombrantidanonlasciarespazio
avariabilisullesoluzionidaadottare?

«LaGermaniastentaadabbandonareunmodellodicrescitamercantilisticochegiàprima
dellaPandemiastavadandosegnalididebolezza.MaolaGermaniaabbandonaquel
modelloepuntaacostruireunaUnioneEuropeachefaaffidamentomaggioresulla
propria domanda interna,o letensioniinterneall’UnioneEuropea non potranno che
acuirsi».

Sedovessimo“faredanoi”,cosapotremmofare?

«PartiamodalleparoleusatedaMarioDraghinelsuofamosointerventosulFinancial
Timesdel25 Marzo scorso: “IPaesieuropeihanno strutturefinanziarieeindustriali
diverse,perciò l’unico modo efficace per poter raggiungere ognisingola crepa
nell’economia è quello dimobilitare la totalità deiloro sistemifinanziari:imercati
obbligazionari,principalmenteperlegrandiaziende,isistemibancarie,inalcuniPaesi,
ancheisistemipostali....Lavelocitàacuisistannodeteriorandoibilanciprivati–acausa
diunapureinevitabileeauspicabilechiusuradimoltipaesi–deveessereaffrontatacon
altrettantarapiditàneldispiegarelefinanzepubbliche,nelmobilitarelebancheenel
sostenercil’unl’altro,comeeuropei,peraffrontarequestacheè,evidentemente,una
causacomune.”  Nelnostroappellocerchiamodirendereesplicitociòchecipareimplicito
neldiscorsodiDraghieparliamodi“monetizzazionedispesegiudicateinderogabili”.La
BCE-inuncontestoincuiilPattodistabilitàecrescitaèsospesoel'UMErischiadi
implodere-haimezziperfarlo.Esistonoanchealtresoluzioni-sucuinonc'èancoraun
consensopoliticosufficiente-chedovrebberoesserevalutateneldibattitoparlamentare.
Personalmenteritengocheunamonetafiscaleodeicertificatidicreditofiscalepossano
essereutili,soprattuttosequestamisuranonvieneintesacomeun'anticameraperuscire
dall'UME.Esistonocontributiinteressantiintalsensoanchedialcunistudiosifirmatari
dell'appellocomeGennaroZezzaeDimitriB.Papadimitriou».

Comevedeilfuturodell'UEsenonsidovessetrovareunaccordo,neanchestavoltae
neanchesull'unicotemaeconomicopercuil'UEesiste...? 



«LovedocomeunfamosoquadrodiHieronymusBosch,dipintofrail1480eil1490.Si
chiamaInferno».


